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南極周辺の氷の面積が最小に

ち きゅうお ん だ ん か な んきょく ひょうしょう う み な が か い め ん た か す こ

地球温暖化で南極の氷床がとけて海に流れこむことなどで、海面の高さが少
あ な んきょく ち きゅうじょう わ り こおり か い

しずつ上がっています。南極には地球上の９割の氷があり、すべてとけると海
す い め ん や く あ ち きゅう わたし せ い か つ ま も こ く

水面は約６０メートル上がるといわれます。地球と私たちの生活を守るため、国
り つきょく ち け んきゅうし ょ な んきょく ひょうしょう し ら

立極地研究所は南極の氷床がとけるメカニズムを調べています。

う み す い い せ い き い こ う あ つ づ

海の水位は２０世紀以降、上がり続けています。
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気候変動に関する政府間パネル（ＩＰＣＣ）の
ほ う こ く し ょ せ か い へ い き ん か い め ん

報告書によると、世界の平均海面は１９０１年から
あいだ や く あ

２０１８年までの間に約２０センチ上がりました。
か い め ん あ わたし あ ん ぜ ん く ば

海面が上がると、私たちが安全に暮らせる場
し ょ うしな た か し お か い す い じゅうた く ど う

所が失われていきます。高潮で海水が住宅や道
ろ な が た か と うきょう あ い ち

路に流れこむリスクが高くなり、東京や愛知、
お お さ か だ い と し え ん が ん ぶ ひ が い う

大阪などの大都市の沿岸部なども被害を受ける
かんが た い へ い よ う か い ば つ

と考えられています。太平洋などにある海抜の
ひ く し ま ぐ に す い ぼ つ か の う せ い

低い島国は水没する可能性もあります。
こ く り つきょく ち け んきゅうし ょじゅんきょうじ ゅ た む ら た け し

国立極地研究所准教授の田村岳史さんによる
か い め ん じょうしょう さ い て い や く

と、海面の上昇は２１００年には最低でも約５０セン
もっと た か や く

チ、最も高くて約２メートルとされます。
き さ き はなし き

「２１００年と聞くとまだまだ先の話という気が
か い め ん じょうしょう

するかもしれませんが、海面はいきなり上昇す
す こ あ

るわけではなく、少しずつ上がっていきます。
ね ん ご あ た か し お き だ い と

３０年後に１０センチ上がって高潮が来たら、大都

し え ん が ん ぶ し ん す い

市の沿岸部は浸水します」

か い す い め ん あ げ ん い ん お お

海水面が上がっている原因は大きくわけて二
お ん だ ん か あたた か い す い じ た い

つあります。一つは温暖化で温まった海水自体
た い せ き

の体積がふくらんでいることによるもの。もう
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一つは南極やグリーンランドの氷床やアルプ
さ ん が くひょう が う み な が

ス、ヒマラヤの山岳氷河などがとけて海に流れ
だ

出していることによるものです。
な んきょく こおり た い り く う え ゆ き ふ つ

なかでも南極の氷は大陸の上に雪が降り積も
あ つ さ い だ い す う

ったもので、その厚さは最大で数千メートルに
ぜ ん ぶ こおり お も

およびます。もし全部とけたとすると、氷の重
し ず た い り く う あ

さで沈んでいた大陸が浮き上がるといわれるほ
りょう ね ん だ い は い と く は や

どの量です。２０００年代に入ってからは特に速い

ペースでとけているとされます。２３年９月には
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大陸周辺の海上の氷の面積が観測史上最小にな
お ん だ ん か え いきょう め だ

るなど、温暖化の影響が目立っています。

た む ら な んきょく い な んきょく ひょうしょう

田村さんたちは南極に行って南極の氷床がど
し ら な んきょくと う

れぐらいとけているかを調べています。南極東
ぶ さ い だ いきゅう ひょう が き ん ね ん か い め ん

部で最大級のトッテン氷河では近年、海面より
ひ く ば し ょ い ち こおり し た お き あたた

低い場所に位置している氷の下に、沖から温か
か い す い な が こおり し た

い海水が流れこみ、氷が下からとけていること
あ き こおり

を明らかにしました。このあたりの氷がすべて
か い め ん や く あ よ そ く

とけると海面が約４メートル上がると予測され

ています。
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さらに田村さんたちは、氷床をとかしている
あたた か い す い う ご か ん さ つ な が あいだ へ ん

温かい海水の動きを観察し、長い間にわたる変
か あ き か い め ん す い い しょうら い

化などを明らかにすることで、海面水位が将来
あ せ い か く よ そ く

どれぐらい上がるかを正確に予測しようとして

います。
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「海面の上昇は私たちの生活に深刻な被害を
さ っきゅう か い け つ も と す こ

もたらすため、早急な解決が求められます。少
せ い か く し め た い さ く きょう か

しでも正確なデータを示すことが対策の強化に
かんが

つながると考えています」

世界の平均気温は２０世紀前半より

約１度上がったといわれています。

温暖化の原因となる二酸化炭素を減

らすためには化石燃料の使用を減ら

すしかありません。未来のためにで

きることを考えてみて下さい。

国立極地研究所に行ってみよう！
９月２８日（土）１０時～１６時に一般公開

「極地研探検２０２４」が開かれます。日

本でオーロラが見えたのはなぜ？ 昭

和基地との生中継、北極の暮らしなど

も紹介されます。申し込み不要、参加無

料。一部事前申し込みが必要なものも

おどろきサイエンス

国立極地研究所
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南極の氷床がとける過程から海面上昇を予測
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